

pelanggannya. Para pelanggan diberikan kebebasan untuk menentukan waktu pembayaran sesuai dengan kemampuan masing-masing. Dengan adanya kelonggaran yang demikian itu, maka tak jarang ada pelanggan yang sengaja menunda pembayaran dengan mengulur-ulur waktu pembayaran. Akibatnya tenggang waktu pembayaran menjadi lebih lama.

Karena adanya penguluran waktu tersebut, transaksi pengiriman yang awalnya menggunakan akad jual beli secara tidak langsung berubah menjadi akad utang-piutang. Dalam utang piutang tersebut, saat jatuh tempo tidak semua pelanggan mampu membayar dengan uang. Namun, ada juga yang menawarkan barang untuk melunasi hutang keseluruhannya. Bahkan, ada juga yang menawarkan barang untuk melunasi hutang guna melengkapi kekurangan pembayaran saja. Artinya, sebelumnya hutang tersebut telah dibayar dengan uang, namun ternyata uang tersebut masih tidak cukup.

Para pelanggan menawarkan barang-barang mewah untuk melunasi hutang guna menghindari penumpukan hutang yang lebih banyak. Barang-barang tersebut biasanya memiliki nilai jual seharga puluhan juta rupiah, seperti mobil, tanah, perhiasan, atau barang-barang dengan nilai jual tinggi lainnya.

Berdasarkan uraian tersebut, dapat ditarik beberapa kesimpulan sebagai berikut:

- a. Ketidaksanggupan *mushtarī* untuk membayar saat jatuh tempo secara tidak langsung menyebabkan terjadinya akad utang piutang (*qard*).

- b. Karena masalah pada poin a, maka bapak Khoiruddin berperan sebagai *muqrid*, sedangkan pelanggan berperan sebagai *muqtariq*.
 - c. *Mawqud 'alayh* (objek) dalam transaksi utang piutang tersebut berupa uang.
 - d. Pelunasan dengan barang terjadi karena *muqtariq* tidak sanggup membayar dengan uang.
 - e. Pelunasan barang dengan uang bertujuan untuk menghindari penumpukan hutang, dengan kata lain untuk menghindari masalah yang lebih besar lagi.
3. Praktik Pelunasan Utang Piutang Uang dengan Barang

Praktik utang piutang yang terjadi di Desa Kedungringin Kecamatan Beji Kabupaten Pasuruan antara bapak Khoiruddin (*muqrid*) dengan para pelanggannya (*muqtariq*), pada awalnya menggunakan akad jual beli. Objek (*mabi'*) dalam jual beli tersebut berupa ikan.

Pembayaran ikan dalam jual beli tersebut dilakukan secara kontan ataupun angsuran. Oleh karena itu, saat pembayaran ditangguhkan, secara tidak langsung terjadilah akad utang piutang antara bapak Khoiruddin dengan pelanggannya karena sistem pembayaran yang dilakukan tidak dibayarkan secara kontan.

Pada penelitian ini praktik pelunasan utang piutang uang dengan pelunasan barang di Desa Kedungringin Kecamatan Beji Kabupaten Pasuruan dapat digambarkan dalam bagan berikut:

Setelah itu terjadilah kesepakatan diantara keduanya. Jadi, transaksi tersebut dilakukan dengan suka sama suka antara kedua belah pihak.

2. Akad jual beli

Tahap kedua dalam bertransaksi adalah akad jual beli antara *muqrid* dengan *muqtariq*. Akad jual beli ini dilakukan secara lisan, artinya tidak ada perjanjian tertulis di antara keduanya.

3. Akad utang piutang

Tahap selanjutnya adalah akad utang piutang antara *muqrid* dengan *muqtariq*, yaitu menjelaskan adanya penangguhan dalam pembayaran. Ditangguhkan pembayaran tersebut dikarenakan *muqtariq* tidak sanggup membayar saat waktu yang dijanjikan tiba dan meminta tambahan waktu pembayaran kepada *muqrid*. Sehingga terjadilah akad utang piutang antara *muqrid* dengan *muqtariq*.

Terjadinya akad utang piutang ini berselang beberapa waktu dari akad jual beli. Jadi, akad utang piutang ini hanya terjadi jika pelanggan tidak sanggup membayar ikan setelah ikan dikirimkan.

4. Pelunasan utang piutang uang dengan barang

Pelunasan hutang dengan barang dilakukan jika para *muqtariq* tidak dapat membayar dengan uang. Dalam pelunasan dengan barang, barang dipakai untuk melunasi hutang tersebut berupa: mobil, tanah, dan logam mulia. Ketika *muqtariq* menawarkan barang sebagai ganti uang untuk pelunasan hutang, *muqrid* tidak menerima begitu saja penawaran tersebut. Namun, dia mengajukan syarat berupa harga

barang yang akan digunakan untuk melunasi hutang harus lebih tinggi dari pada nilai hutangnya dengan tujuan agar *muqtarid* tidak mengulur-ulur waktu dalam pembayaran. Jadi, kesepakatan tidak akan tercapai jika barang yang ditawarkan harganya lebih rendah dari nilai hutangnya.

B. Analisis Hukum Islam terhadap Akad Utang Piutang Uang dengan Pelunasan Barang di Desa Kedungringin Kecamatan Beji Kabupaten Pasuruan

Dilihat dari rukun dan syarat terjadinya utang piutang, diketahui bahwasanya hutang piutang dengan pelunasan barang di Desa Kedungringin Kecamatan Beji Kabupaten Pasuruan sudah memenuhi rukun dan syarat tersebut, mulai dari adanya kedua belah pihak yaitu *muqrid* dan *muqtarid*, adanya uang atau barang yang dihutangkan serta adanya *ijāb* dan *qabūl* dalam pelaksanaannya.

Berdasarkan data yang telah penulis peroleh di lapangan bahwa kedua orang yang berakad dalam pelaksanaan hutang piutang dengan pelunasan barang di Desa Kedungringin Kecamatan Beji Kabupaten Pasuruan pada dasarnya sudah sesuai dan memenuhi persyaratan dalam hukum Islam, diantaranya yaitu kedua belah pihak disyaratkan harus orang yang dibolehkan melakukan *tasyarruf* atau memiliki *ahliyatul adah* untuk melakukan *muāmālah*, seperti baligh dan berakal. Selain itu juga kedua belah pihak juga telah menyatakan kerelaan.

Begitu juga dengan objek dalam akad *qard* ini telah memenuhi rukun dan syarat. Adapun objek dalam akad tersebut adalah berupa ikan yang

dikirimkan oleh Bapak Khoiruddin kepada para pelanggannya yang merupakan benda bernilai yang mempunyai persamaan dan kesepadanan serta merupakan harta milik sempurna Bapak Khoiruddin (pemberi hutang).

Selain itu *ṣiḡhat* dalam transaksi ini sudah terpenuhi yaitu mereka yang melakukan hutang piutang dengan pelunasan barang, melakukan *ijāb qabūl* yang dilaksanakan dengan maksud untuk berhutang. Kesepakatan yang mereka buat adalah dengan lisan. Mengenai waktu *ijāb qabūl* berdasarkan penelitian, *ijāb qabūl* antara Bapak Khoiruddin dengan para pelanggannya dilaksanakan pada saat hutang piutang sedang berlangsung.

Dalam hal ini sebagaimana tata cara *ijāb qabūl* yang telah disyariatkan dalam hukum Islam, maka waktu melaksanakan transaksi hutang piutang dengan pelunasan barang di Desa Kedungringin Kecamatan Beji Kabupaten Pasuruan tidak bertentangan dengan hukum Islam, karena Islam tidak memerintahkan agar *ijāb qabūl* itu dilaksanakan dengan waktu dan tempat tertentu. Islam hanya melarang *ijāb qabūl* yang dilakukan di tempat peribadatan. Seperti di masjid dan waktu azdan jum'at, sehingga akad hutang piutang yang dilakukan selain di tempat dan waktu tersebut diperbolehkan.

Jadi, dari penjelasan di atas dapat disimpulkan bahwa cara yang dilakukan oleh bapak Khoiruddin dengan para pelanggannya dalam melakukan *ijāb qabūl* dan waktu pelaksanaannya tidak bertentangan dengan hukum Islam.

Berdasarkan ayat di atas, pihak yang berhutang seharusnya mencatat berapa banyak hutangnya karena sampai kapanpun kewajiban hutang tidak akan gugur sampai ia melunasinya.

Adapun tujuan dari pencatatan semua perjanjian dalam bermuamalah adalah untuk menghindari peristiwa-peristiwa yang tidak diinginkan di antara kedua belah pihak baik pihak yang berhutang dan pihak yang berpiutang dalam hal ini kerugian yang harus ditanggung salah satu dari keduanya.

Dalam praktiknya, transaksi akad utang piutang uang dengan pelunasan barang di Desa Kedungringin tidak tertulis pada saat perjanjian berlangsung, tetapi dengan cara lisan. Meskipun demikian, pihak yang berpiutang menuliskannya sendiri sebagai catatan baginya mengenai siapa-siapa yang pembayarannya ditanggung. Dengan tujuan catatan tersebut dapat dijadikan sebagai alat bukti yang mengingatkan salah satu di antara kedua belah pihak yang melakukan perjanjian hutang tersebut.

Jika utang piutang hanya dilakukan secara lisan tanpa dituliskan, dikhawatirkan salah satu pihak ada yang lupa atau khilaf tentang perjanjian hutang yang telah disepakati. Bahkan, hal tersebut bisa merugikan salah satu pihak, jika salah satu pihak memiliki niat jahat pada pihak lainnya.

Selain adanya anjuran untuk menuliskan hutang, al-Qur'an juga menganjurkan adanya saksi sebagaimana firman Allah Swt:

